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扎根寨城「撕」出不平凡
九龍寨城公園是一塊寶地，不僅保留了悠久的建

築歷史，更是文化藝術的孕育地。李昇敏（敏叔）
是香港碩果僅存的撕紙大師，也是迄今為止，第一
個無師自通卻得以在外國皇室和元首面前表演的本
土藝術家，而一切的根源竟然都是寨城公園。
1983年的年三十晚，敏叔對 家中的「大吉」撕

下了人生中第一張作品；六年後，他因緣際會之
下，又撕了一幅更為複雜的「黃金萬 」圖，自此
他的人生與撕紙藝術再也不能切割。

從不說難
在敏叔眼中，撕紙就是這麼的信手拈來，這麼的

理所當然。他從不在撕紙之前起稿，從不把構思畫
下來，他說一切都在腦中。無論是傳單、廢紙還是

紅紙，無論紙張多小
多大，無論是複
雜的構圖還是
一個筆劃簡
單的字，他
都有辦法化
腐 朽 為 神
奇 ， 撕

出一張又一張讓人歎為觀止的作品。敏叔從不用
「難」來形容撕紙藝術，只會說「複雜」，因為只要
是客人的要求，多複雜的東西他都要撕出來。
曾經一個客人要他撕女兒的名字「懿」，筆劃複

雜而且紙的面積很小，但他只是笑一笑，對 小朋
友說：「你以後讀書要多下苦功，自己的名字也要
練很久。」
遇到困難便逐個擊破，更敢於自我挑戰，因為他

知道藝術從來都是主觀的，所謂的比例大小、好不
好看只有自己清楚，有人覺得亂七八糟是一種美，
有人認為工整才算漂亮，最重要的是能否過得了自
己。所以對於藝術，敏叔很有自信，也堅持一種態
度：「你覺得滿意才給錢，不滿意可以隨便帶走。」
他也很大膽地說，學這種藝術如果願意多練的話，
有兩樣東西是直接得益的。「可以加強自己的自信
心，你看我示範，我的手放在哪裡，就代表我要撕
哪裡，這是自信心的體現。另外思維會比別人快，
這是無限創意的藝術，你經常練的話轉數也會變
快。」

抹殺藝術
敏叔說：「九龍寨城公園是撕紙藝術的發祥地。」

其實敏叔最初是在尖沙咀藝墟擺檔，但後來藝墟的
環境、生態不斷變化，從100元登記費變成後來數
千元的登記費，從最初為本土藝術家提供一個展示
創作的場地變成掣肘處處、限制創作的地方，他離

開尖沙咀，反而在寨城公園找到自己的
一片天地，讓撕紙藝術真正落實
到民間，讓不同國界、不同年
齡層的人都有機會接觸這門
獨特的藝術。
提起自己在藝墟的歲月，

敏叔不無感嘆，直言後期藝
墟的管理出現很多問題。

「那時他們邀請了一批退休的

懲教署職員來管理藝術家，本來問題也不大，但他
們諸多刁難，干涉別人的作品。」2008年時，他們
懷疑他的作品和商標法有所抵觸，要求他把作品收
起來。敏叔堅決反對，藝術作品怎麼可能抵觸商標
法，「有些機構和我一起合作，如果他們也認為作
品與商標法有抵觸，那我心甘命抵。」更好笑的是
他們走去跟一個油畫家說，要他把作品收起來，一
問之下他們竟然說：「油畫不應該畫在這種材料
上。」小伙子聽到了立刻把作品再掛出來。
藝墟曾經是香港難得一個提供場地給藝術家表現

的地方，但隨 時光推進，費用提高、管理問題等
一直干擾藝術創作，一個最地道、最能展現本土藝
術活力的地方也慢慢變質，風光不再。「藝術家
『借』你們的地方餬口，他們敢怒不敢言，怕你們
下次不再批地方給他們。」敏叔形容說，找一些外
行人來管理，就像自己付錢買一堆魚絲回來框死自
己一樣，很笨。

處處獻技
離開藝墟之後，他進駐寨城公園，並向群眾說：

「如果沒有寨城公園，撕紙藝術也沒有向群眾推廣
的機會。」因為寨城公園，敏叔竟然有機會與阿布
扎比王子夫婦見面，並有機會在他們面前獻技，其
實在這之前，他已經應禮賓府之邀在羅馬尼亞總統

伉儷和拉脫維亞總統伉儷面前表演。與阿布扎比王
子夫婦結緣則是一個很精彩的經歷，一個負責帶外
國旅遊團的導遊找上他，把他帶到半島酒店的總統
套房裡，敏叔笑 說總統套房的地毯好像「騰雲駕
霧」似的，更不知道表演撕紙的對象是王子。
當年這位王子來香港狂「掃」匯豐股票，而恰恰

給敏叔遇上了，按他的話說──這是「永生難忘的
一役」。「那時他叫我撕他們的側影、吹笛，後來
我說想撕一些中文字給他們看，他們大為吃驚。我
撕了一張經常表演做的『九福圖』，做完之後更精
彩，他們問我可否撕九個壽字給他們。」行，敏叔
把正方形的紙摺成八份，撕了八個壽字，然後在中
間再撕一個萬壽花，剛好九個壽。
人生難得有這種可遇不可求的經歷，因此敏叔也

經常說別人的一句話是很大的鞭策。多年來，他有
太多太多的精彩時刻，如今他與不同的機構合作，
教出大批學生，也鼓勵他們不要吝惜推廣傳統藝
術。既謙虛又自信，從不誇口說自己有多麼厲害，
像最近他應香港展能藝術會之邀，教授撕藝予視障
參加者，他也被他們的學習能力與藝術創作力深深
感動，而對於所謂的挑戰困難，他也從容面對，樂
於分享。
扎根本土，他是最平民的藝術家。

文：伍麗微　攝：黃偉邦

■敏叔應香港展能藝術會之邀，教

授視障參加者撕藝。

■敏叔與視障人士合作撕出的作品。

作為世界音樂舞台上為數不多的全職
打擊樂獨奏家，李 被國際輿論認為是
當代最優秀的打擊樂獨奏家之一。出生
於南京的他，五歲開始學習音樂。1982
年進入北京中央音樂學院附中學習打擊
樂。1988年被文化部選送到蘇聯莫斯科
柴可夫斯基國立音樂學院隨斯留基業夫
教授學習。1995年，他在慕尼黑國立音
樂學院彼得莎德羅教授指導下完成大師
文憑。
也許這樣平鋪直敘下來，你看到的只

是一位音樂家按部就班地成長、一路抵
達頂峰，而品嘗不出其中隱藏的種種辛
酸。實際上李 的成功絕非一路平坦，
最初學打擊樂是非常枯燥的。「一個孩
子如果非常枯燥地在練習同樣的東西，
他肯定沒有任何興趣。」李 說：「如
果有哪個孩子說他開始學打擊樂，覺得
非常有興趣，我反而很想看看這個孩子
到底是甚麼樣。」這是一個枯燥的專
業，和任何樂器一樣，最初的練習就是
不斷重複無味的音節，但李 認為，關
鍵是看練習的這些是否對將來有幫助。
好的基本功是無論哪個專業都需要的東
西，打擊樂也一樣。
「這麼多年，正因為堅持，才看到也

盼到了希望。」

在寂寞中熬練出成功
一個演奏家的生涯大抵可以分為幾個

過程，首先是學習，解決各種技術的東
西，但最艱難的還是當學習結束後作為
職業演奏家剛剛起步的階段，一切都是
未知數。特別是打擊樂這個專業，沒有

前人，沒有任何人留下過任何經驗——中
國在李 之前沒有人可以被稱作打擊樂
獨奏家，所以在一路探索的過程中，沒
有任何東西可以借鑒，一切都要靠自己
闖。「我就是背 炸藥包往前進，把前
面的路都炸開了，這樣後邊的人就可以
順利往前走。」
起步時太過艱難，需要不斷說服別

人，讓人看到打擊樂獨奏也好、重奏也
好，或者和交響樂演奏也好，究竟具有
怎樣的吸引力，讓人看到與自己合作的
可能性。
打擊樂演奏家和其他音樂家一樣需要

高超的技術和功底，但更需要持之以恆
的決心。「因為這個專業看不到希望。
我們開始學的時候沒有希望，全都是絕
望。」學鋼琴的目標可以成為鋼琴家，
學小提琴則是成為小提琴家，但在李
學打擊樂那個文革尚未結束的年代，即
使練好打擊樂，也不能奢望自己可以成
為打擊樂家。他說：「我沒有選擇打擊
樂，是這個專業選擇了我。當時我們沒
有條件去學其他的東西。」而這已是20
年以前的事了。
實際上現在人們所認知的打擊樂理

念，正是李 這一輩人創造出來的，而
在當年他接觸這個專業時，卻沒有人相
信打擊樂可以成為獨奏。正因為時代變
化得快，所以打擊樂可以從無到有，這
個職業、演奏的作品，甚至是樂器，都
是從無到有——就連打擊樂必須用到的聲
音，都是慢慢累積成豐富的聲音庫。到
現在也無法統計究竟一共有多少種打擊
樂器，按李 的話說，可以是「每天都

在角落中挖掘一些可以讓打擊樂搬上舞
台的聲音。」這是非常新穎的東西，雖
然演奏的形式非常古老。
即使當年看不到希望，但今時今日在

音樂學院教書的李 ，卻已經可以給他
的學生們希望。「如果希望來到的話，
你準備好了，這個希望就是你的。」他
總是講一句話，不要放棄，只要你抱有
信心，希望永遠會來。
打擊樂獨奏，在中國是近二三十年才

興起的職業，這種職業之所以少，是因
為需要牽涉的東西太多，不光要有很多
新樂器，也需要有新的作品，它更是一
個古典音樂中非常時尚的東西。古典音
樂是土壤，在這土壤之上則需要自身的
成長，所以李 始終不願意用「成功」
二字去形容自己的狀態。
很多人認為音樂家的成功就是用音樂

換取名聲和金錢，但李 認為學音樂本
身不是為了這些，否則一
開始演奏音樂也不會有真
正的吸引力。「音樂是很
純粹、很單純的藝術，
這種藝術可能是在你枯
燥練習十幾年後才知道原
來練習還有希望的。」他
總說音樂家是非常枯燥的
專業——不要只看他一個
人站在舞台上，下面有幾
千人看他演奏，實際上，
音樂家每天面對的，只是
他的樂譜、樂器和他的寂
寞。
任何一個成功的音樂家

首先都是非常勤奮的人，其次也必須是
一個耐得住寂寞的人。

下一站，指揮
此次來港，剛好適逢香港鼓樂節十周

年音樂會，又是柏林愛樂首次來港。
李 認為這次的演出最大的意義便是將
中國民族性的東西，和世界頂級交響樂
團的演出結合起來。
沒接觸香港中樂團前，柏林愛樂的演

奏家們也想像不出會有這麼龐大的民樂
團，團中又有這麼細緻的樂隊分工。
「我想這次合作某種意義上又開創了一種
合作的形式，怎樣把中國文化徹底融入
世界文化中，或者說是把世界文化帶到
中國文化裡來。我覺得文化不一定非常
民族性才是優秀的，文化應該是包容
性，更多是國際性的，這樣我們的文化
才可以讓更多人了解，變得更五光十

色、豐富多彩。」
已經有愈來愈多人願

意走進音樂廳去聽打擊
樂音樂會，這也是李
最高興的事──讓人不
再認為打擊樂就是他們
想像中的敲鑼打鼓，打
擊樂是一種藝術。所以
他提倡：「我們要從藝
術的角度去看待，徹底
把這個專業提高到它應
該有的高度。」
李 從今年四月一直

忙到現在，除了去倫敦
和倫敦愛樂合作為奧運

會演出，與國家大劇院交響樂團和北京
交響樂團一起世界巡演之外，他也為自
己定下來年的音樂發展方向：指揮。今
年開始，他已擔任北京交響樂團的駐團
指揮，在自己本身非常忙的打擊樂道路
上，又給自己找了個新的「麻煩」。
李 喜歡做指揮這件事，是因為可以

通過指揮的過程，看到很多自己之前並
未看到的東西，並用自己對音樂的感
知，讓整個樂團和自己一起呼吸，他
說，這是一個幸福的過程。
明年，他在歐洲有28場指揮合同，對

他個人而言是新的領域，所以他更願意
花時間去經營。
他的毅力，注定了他無論走哪一條路

都不會畏懼。當初有許多放棄的考驗，
正因為他堅持做打擊樂獨奏家，沒有選
擇坐在樂團裡和樂手合作，所以走上了
這條更難的路──自己搬樂器、找鼓、
開車聯繫，最後才是演出的部分。所有
東西都壓在一個人身上，一次又一次的
重複，「關鍵看你能忍耐多久。」
「我特別希望自己有機會一個人在舞

台上演出，也許剛開始是幻想吧。」但
因為這份幻想，他有了這份職業。
李 說：「我幻想的東西，最後就變

成了我的目標。而如果沒有目標，我早
就放棄了。」
如果你的心底也有一份願意為之執

努力的幻想，不要放棄，繼續執 追尋
就好。

幻想成真：
亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人亞洲打擊樂第一人
他被稱為「打擊樂魔術師」，在國際

樂壇上享負盛名；他的足跡遍及全球各

大音樂廳和藝術節；他身兼中央音樂學

院和德國柏林漢斯艾斯雷音樂學院的教

授之職，他是打擊樂大師李 。繼

2008年他與中樂團的演出風靡全港

後，今次他再度聯同首度訪港、世界首

屈一指的柏林愛樂打擊樂重奏組，舉行

「鼓王群英會系列XVI」音樂會，在香

江再度掀起另一次打擊樂狂潮。

文：香港文匯報記者賈選凝

攝：莫雪芝
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